

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Oficinas e Imprenta
CALLE 18
NUMEROS 68 y 70

EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador
GONZALO MEJIA E.
Se edita en la Tip.
VARIEDADES
Teléfono N° 2-6-6

AÑO II

Colombia—Caldas—Pereira, Agosto 22 de 1930. — VIERNES

NUMERO 472

Bogotá es cada día el teatro de una sangrienta tragedia. Lo mató porque tenía sus motivos.....

Bogotá 21.

Todos los diarios piden a las autoridades de policía que redoblen en todo rigor la vigilancia a las gentes acerca del desarme, pues resulta que todos los días se registran nuevas tragedias sangrientas: Hoy en la calle 16, cruce con la carrera 3ª, por motivos que se ignoran una mujer de la vida alegre atacó a un joven llamado Antonio Martínez, causándole una herida mortal en el cuello a consecuencia de las cuales falleció poco después en la casa de salud de Peña. Al ser detenida por la autoridad manifestó con toda sangre fría que tenía sus motivos para ello.

Toma proporciones graves la huelga de los carniceros en Bogotá

Bogotá 21.

Los expendedores de carne

que se declararon en huelga desde hace días, han continuado firmes en su actitud creándose por este motivo una verdadera situación de gravedad, puesto que han firmado un compromiso para abstenerse por completo de vender carne mientras no se reforme el reglamento del matadero. El Secretario de la Alcaldía, señor Abello Salcedo, se ocupa extensamente en darle una rápida y efectiva solución al problema.

Muere repentinamente el Gral. Cote Bautista, importante personalidad santandereana

Bogotá 21.

Anoche y de una manera repentina dejó de existir en su residencia de Chapinero el Gral. Miguel Cote Bautista, importante personalidad san-

tandereana y hermano del actual Senador, llamado el "chato" Cote. El Gral. había nacido en Pamplona y prestó sus servicios al ejército en diversas ocasiones. Con toda solemnidad se verificaron esta tarde las exequias en la catedral, asistiendo un batallón que le hizo los honores correspondientes a su alto cargo.

CORRESPONSAL.

A don Julio Rendón le han ofrecido la Alcaldía de Pereira y de esta ciudad se han dirigido muchísimos despachos telegráficos insinuándole la aceptación



Don Julio Rendón

Las últimas noticias con respecto al Alcalde para esta ciudad, han estado bastante frías y nada se sabe en concreto, con respecto a tan importante cuestión. En la mañana de hoy logramos obtener un dato preciso de que a don Julio Rendón se le había ofrecido el gobierno de la alcaldía que quisiera entre las de Pereira y Armenia y que haciéndole fuerza para que aceptase la de esta ciudad se habían dirigido el Consejo y un grupo prestantísimo de caballeros, amigos personales y políticos del señor Rendón.

A todos estos despachos no ha dado respuesta don Julio, seguramente en espera de poder dar una contestación efectiva, tanto al gobierno como a sus amigos de esta ciudad.

AL PEDIR CERVEZA, ESPECIFIQUE MARCA

Al especificar marca pida

"P O K E R"

Que es la mejor y más saludable

Certificado

El suscrito notario principal del Circuito de Filandia:

CERTIFICA:

Que por escritura número trescientos cincuenta y cinco (355), pasada ante mí con fecha ocho del presente mes, los señores Enrique y Antonio Aristizábal C. mayores de edad y vecinos de este municipio, establecieron una sociedad colectiva de comercio, que girará bajo la razón social de "Aristizábal Hermanos", con domicilio civil en esta población. Que la sociedad, se ocupará en todos los actos lícitos que se relacionan con negocios; que cualquiera de los socios puede hacer hacer uso de la firma o razón social; que la sociedad dura por el término de tres años. El capital aportado por los socios es el de quince mil pesos oro (\$15.000-00), en la siguiente forma: El socio Enrique Aristizábal C. nueve mil trescientos noventa pesos con veintisiete centavos [\$9390-27] El socio Antonio Aristizábal C. cinco mil seiscientos nueve pesos con setenta y tres centavos [\$5.609-73]. La administración estará a cargo de ambos

socios y las ganancias y pérdidas de la compañía se dividirán por iguales partes.

Por lo cual expido el presente certificado, en Filandia a 12 de Agosto de 1930.

El Notario,

FELIX MEJIA

Filandia, agosto trece de mil novecientos treinta.

Regístrese el anterior extracto en el libro respectivo.

L. Correa R.

Pedro J. Naranjo

Srio.

El suscrito secretario del juzgado del Circuito de Filandia,

CERTIFICA:

Que el anterior extracto, presentado por los señores Enrique y Antonio Aristizábal, fué registrado bajo el No. 1 y a Fs. 1 del L. R.

Filandia, agosto 13 de 1930.

PEDRO J. NARANJO.

Srio.

3-2

EL SONETO DE HOY

Remembrando tu amor.....

Juveniles canciones, de otros tiempos lejanos me han traído el más dulce despertar de tu amor; y extasiado memoro tus contornos romanos con la misma ternura de un ayer, soñador....

La pureza intangible de tus ojos paganos tocados por un halo de místico dolor, hicieron que en mi pecho se abrieran los arcanos para grabar muy dentro tu rostro encantador.

Si de aquellos amores, solo queda el recuerdo, me consuelo y me animo de saber que me pierdo en las hondas querellas de un amor que se fue:

De tu amor inviolado, bondadoso y sentido, que se fue para siempre de mi pecho transido por la cruel pesadumbre que a tu marcha enfloré.

J. ANTONIO VARELA S.

Máximun de PUREZA y máximun de POLARIZACION

Analisis del Azúcar "RIOPAILA"

GRADOS DE POLARIZACION
BRIX

99,95
99,95

PUREZA
HUMEDAD

99,95
Trazas

Si es posible agregar una palabra más de apreciación sobre este azúcar, podemos decir que este análisis indica el máximo de polarización y el máximo de pureza que solo se consigue con los azúcares más refinados de este país. Alphonse H. Thomás - Químico Analítica - New York --- Estados Unidos.

El azúcar RIOPAILA lo consumen: Para los licores Finos del Departamento, Cervecería Continental, Posada & Tobón y todos los laboratorios Químicos del país.

De venta en todos los almacenes y tiendas, para detalles pídalos a

MEJIA & VELASCO

PEREIRA - COLOMBIA -- TELEFONO No 4-0-7.

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

La gravedad de lo que pasa en Nacederos-Armenia

La prensa de Caldas y ya "El Tiempo" de Bogotá vienen publicando una serie de artículos violentos en contra de la actual organización del Ferrocarril-Nacederos Armenia, obra que ha costado un ojo de la cara a la nación y que es hoy un emporio para tres o cuatro individuos que viven a sus anchas y a expensas, de la ferrovía que cobra más caro por trasportes, no sólo en Colombia, sino en las cinco partes del mundo.

Con los mismos números con que analiza magníficamente el editorialista del "Diario del Quindío", queremos nosotros coadyuvar a la petición de economías rápidas que se imponen en dicho Ferrocarril.

Dejemos, pues, que hablen los números:

SUELDOS

Gerente (innecesario)	\$ 450-00
Jefe tráfico incluyendo descansos	" 390-00
Médico	" 200-00
Inspector (sostenimiento)	" 190-00
Apuntador incluyendo carrero	" 200-00
Alimentación, lavada de ropa, y otros servicios que da la Empresa al campamento de Montenegro	" 130-00
Un contador y un cajero (aproximado)	" 410-00
	<hr/>
	\$ 1.970-00

Un empleado que hasta ahora no se ha podido encontrar oficio pero como era un alcalde de la administración Gutiérrez, ordenó el gobernador que se colocara y se le pagan por no hacer nada " 60-00

Allí tiene usted \$ 2.030-00 que perfectamente y sin que la Empresa sufra en su organización se pueden convertir en \$ 870.70 con las siguientes economías:

Gerente encargado de Tráfico que debe ser el actual jefe de tráfico	\$ 350-00
Médico: puede ser uno de la ciudad de Armenia con un sueldo igual al que pagan en el F. C. de Caldas	" 100-00
(Advierto a usted que los enfermos siempre han sido tres, cuatro o cinco a lo más en cada década)	
Además hay un contrato en el hospital de Armenia donde van los enfermos y no necesitan un médico constante. En vez de apuntador e inspector que ganan entre los dos \$ 390.00, poner en la vía como en el F. C. del Pacífico, dos apuntadores inspectores que pueden ganarse cada uno \$ 110 00	" 220-00
	<hr/>
	\$ 670-00



¡La preferida!

De venta en las farmacias y droguerías.

El contador lo puede desempeñar una sola persona o bien dos, con sueldo de	" 200-00
Suma total	\$ 870-00

Economía que se puede hacer mil ciento sesenta pesos.

Creemos que ante la realidad de estos números y ante la argumentación en cemento armado del autor del cuadro, debe imponerse una obra inmediata de revisión, pues que no se justifica en ninguna forma lo que allí está sucediendo. Y merecerá capítulo aparte, pero al cual volveremos, el excesivo y bárbaro precio de los pasajes, basta como muestra un botón, de Pereira a Armenia, cuesta más que de Cartago a Manizales y las distancias no se justifican.

CRONICAS DE "EL DIARIO"

Yo también fui a Manizales

Resulta que ahora con la perspectiva del nombramiento de Alcalde varios vecinos, buenos vecinos todos, han resuelto ir a Manizales a que les nombren "su alcaldito" a cada cual... Yo que no soy menos que nadie y que tengo también mi cliente, ensillé esta semana un machito negro que me prestó un vecino, eché un buen "fiambre" de papas y arroz entre los bolsillos de los zamarreros, me despedí de Atanagilda mi consorte y rumba, rum-

bando, salí una mañana como el sapo de la fábula "muy tieso y muy majo"... "La del alba sería" cuando cogí el camino y filosóficamente, como cumple a todo sujeto que se monta en un macho y que lleva ese objeto, por el camino me tracé mis planes: Al llegar a Manizales, ciudad a donde no voy desde el incendio grande, me desmonto en un hotel que sea del puro marco

(PASA A LA 10 PAGNA.)

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".

Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy.

Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE
PABLO VILLEGAS V.

ALMACEN AMERICANO
Llámenos usted, Teléfono No 2-1-0.

MEDIAS París en lindos colores, de venta donde,

Carlos Moreno A.

Al teléfono
5 7 2

Debe hacerse todo reclamo de ASEO.

Es inútil a otra oficina.

Recuerde Ud. el No. 572

BILLARES, tipo Francés, con todos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos. Almacén Americano.

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginecología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª. No. 292.—Teléfono del consultorio 6-5-5: Teléfono del domicilio 2-8-1

Señores Comerciantes:

Pregúntennos por lo que necesiten, si nos faltare, en corto plazo lo entregaremos. Estamos a sus órdenes.

Almacén Americano Calle 19.

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AHORROS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seie días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

—HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.
AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.



'LA VIENESA'

LA MEJOR PANADERIA DEL PAIS.

PROTEJA USTED LAS INDUSTRIAS NACIONALES.

Teléfono No. 5-2-1.

ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de Accesorios,

Almacén Americano.

COMENTARIOS

Al margen de una propuesta

Al estudio del H. Concejo se encuentra una propuesta de arrendamiento de la Planta Eléctrica Municipal, propuesta que en tesis general presenta un aspecto favorable al Municipio, pero cuyas bases fundamentales no es posible tenerlas en cuenta aún, si se considera q' ellas no son las cláusulas de un contrato definido.

Es esta la opinión general que tenemos al respecto y por ello no nos atrevemos a emitir concepto favorable o desfavorable alguno, hasta no tener una base fundamental que nos permita entrar de lleno en la materia.

Lo que si dejamos expuesto es nuestra opinión adversa a todo lo que encarna enajenación de las rentas municipales a compañías extranjeras, aun cuando la presente propuesta no habla sino de arrendamiento por tiempo determinado pero que la evolución del tiempo durante diez años pudiera traer graves consecuencias para el municipio.

Deben tenerse en cuenta diversos factores económicos para el futuro, cuando la situación fiscal del municipio reaccione como puede esperarse, y esos recursos manejados con criterio técnico y científico por parte del municipio pudiera redundar en pingües utilidades sin necesidad de enajenar la empresa a compañía extranjera alguna. Por otra parte observamos que los \$ 6.500.00 que produce más o menos la empresa serán efectivos sólo a la vuelta de diez años si como lo dice la propuesta el primer año recibirá el

municipio \$ 4.800.00 el segundo \$ 5.000,00 el tercero \$ 5.200.00 y así sucesivamente hasta completar el valor de los \$ 6.500,00 que produce la empresa actualmente, lo que equivale a decir que se invierte una cantidad para el mejoramiento en el transcurso de diez años.

Las utilidades de que habla la propuesta y que se refieren a la tercera parte del excedente del producto después de deducir las cantidades anteriores, será más o menos grande de acuerdo con la tarifa que se fije que puede lesionar los intereses de los suscriptores.

Por el conocimiento claro que tenemos de las cuestiones municipales podemos asegurar que a estas horas no estuviéramos pendientes de propuestas extranjeras, si desde tiempo atrás se le hubiera dado la importancia que tiene en nuestro concepto la Planta Eléctrica a la que se le ha calculado su producido sin tener en cuenta sus necesidades; una cantidad de dinero invertida con mesura de acuerdo con las exigencias del actual administrador cuyo concepto es claro y está de acuerdo con las necesidades de que habla la propuesta, dará también resultados que nos eviten el tener que atender a medidas que como la de que se trata no nos parecen convenientes.

GABRIEL ARANGO A.

Almacén Americano. Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las más amplias condiciones, los mejores precios.

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, donde,
CARLOS MORENO A.

La Vida Social

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

B. GOMEZ ARIAS

ABOGADO

Telégrafo: Benjagómez.

TELEFONO 2-1-6

Frente a la Notaría 1ª

Pereira.

TAPICES de Lana y Yute, estereras para pisos.

Almacén Americano.

DOCTOR

J. M. GALLO G.

Médico Cirujano de la Facultad Nacional

CASA Y CONSULTORIO:
Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18.

TELEFONO No. 5-3-0

FALLA de seda azul turquí y negra, de venta donde,
CARLOS MORENO A.

PARA LA TOS
Jarabe Flamand

Empezaron ya en el Juzgado segundo superior, las audiencias en la causa que se sigue al señor Cenón Jaramillo, por el delito de homicidio en la persona del señor Rafael Cano M.

Ayer empezaron en el Juzgado Segundo Superior de Bogotá, las audiencias en la causa seguida al señor Cenón Jaramillo, ex-comandante del Cuerpo de Bomberos de esta ciudad, por el delito de homicidio en la persona de Rafael Cano M. hecho sucedido en Pereira, el día siete de enero de este año, en las horas de la mañana, en la plaza de Bolívar, frente a las oficinas de pago de la Tesorería de Rentas y cuyos detalles conmovieron hondamente a la ciudadanía que estimaba justamente al señor Cano M.

Actúa como Juez de la causa el señor Luis Vicente Angel, como Fiscal el doctor Carlos Malo Baños y es defensor del procesado el doctor Manuel José Salazar, uno de los más notables juristas de la capital de la república.

Forman el personal de jueces de hecho, los señores Camilo Bernal, Emilio Angel Montoya, Manuel A Manrique, Angel M. Turriago y Bernardo Barragán Sandino.

Al terminarse la audiencias prometemos una relación completa de ellas, para tener informados a nuestros lectores, del sensacional proceso.

DON ERNESTO MOGOLLON

muy apreciado amigo nuestro y quien residió una larga época de su vida en Pereira, nos visita actualmente en viaje de paseo. Lo saludamos con toda atención.

ENFERMO

gravemente enfermo se encuentra el señor Sergio Robayo, conocido pintor y quien reside entre nosotros. Deseamos la mejoría del señor Robayo.

DR. ROBERTO VALENCIA ARANGO

distinguido caballero y agente de varias casas cinematográficas, se encuentra entre nosotros, portando la película "Volga - Volga". Lo saludamos con toda atención, haciendo votos porque tenga una grata estadía entre nosotros.

MOVIMIENTO DE HOSPITAL

Hoy no hubo operados.

CLINICA "ERASMO CARVAJAL"

No hubo operación ninguna.

ESPECTACULOS

TEATRO CALDAS

HOY

Viernes popular de 7 y media a 9.

"BOMBEROS HEROICOS"

Película que dedicaremos al respetable Cuerpo de Bomberos

SABADO

Charlie Chaplin. En la enorme película de risa:

"EL CIRCO"

DOMINGO

Insuperable matinee:

"LOS MISTERIOS DEL CHANGAI"

NOCHE

"LA BAILARINA DE PARIS"

Ya llegó "VOLGA VOLGA"

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava, Nros. 523, 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

La tragedia de anteno-

che.- Una cuadrilla de ladrones ataca una casa y da muerte a su dueño.-La causa fue el deseo de robar.-Dos cadáveres y dos mujeres desamparadas Lo que dicen los testigos.-Al través de una rendija se veía una luz.- Juanita Sánchez salió y casi recibe la muerte.

CONCLUSION

a Rosario que velaba al lado del cadáver de Bruno, que ya cía en suelo tendido.

QUE HABIA PASADO EN ESE HUMILDE APOSENTO MIENTRAS GERARDO Y BERNARDO VIERON Y SINTIERON EN EL DEPOSITO LO QUE HEMOS NARRADO?

Cuando sonó el primer disparo, Bruno se dispuso a salir armado de una peñilla, pero su esposa lo detuvo. No obstante él entreabrió la puerta, y tan pronto como asomó la cabeza un proyectil lo hirió en el

pecho muriendo instantáneamente. Tan pronto como cayó muerto, una parte de la cuadrilla penetró en el aposento y uno de los malhechores avanzó hacia Rosario. le puso una bayoneta en el pecho y le dijo: Si gritas te mato. La pobre permaneció en silencio y entonces el ladrón le dijo: Dígame dónde está la plata o la mato. Ella le contestó que no había plata, que registraron los baúles y todo lo que quisieran.

Entonces se dieron a la tarea de registrar los baúles, levantaron los tendidos de las camas y unas tablas del piso en busca de dinero, encontrando sólo un lío de papeles que

se llevaron y los cuales dejaron en un arroyo cercano.

Mientras tanto Rosario se dedicó a encenderle velas a su esposo y a rezarle. Cuando vio que iban a degollar al chicuelo, se abalanzó sobre ellos gritando que la mataran a ella y dejaran libre al inocente. Por fin estos corazones empedernidos fueron vencidos por las lágrimas de la inocente, y dejándola libre siguieron su requisa, hasta encontrar un peso con cincuenta centavos, única suma.

QUE OCURRIA EN TANTO EN LA CHOZA DE EDUARDO GARCIA?

Cuando López y Zapata estaban en expectativa, oyeron en la choza un ruido, como de un palo que cae. Era el regatón con que el viejecito trababa la puerta, y cuando hubieron examinado el aposento de Bruno y se dieron cuenta de lo que había ocurrido, se dirigieron a la choza, donde encontraron al anciano muerto, con una herida en el corazón, causada con un proyectil.

Y JUANITA SANCHEZ?

Hemos dicho que en aquella casa vivía Juanita Sánchez, una pobre anciana a quien los esposos Bruno y Rosario albergaron en su hogar. Esta anciana estaba durmiendo en un

cuarto contiguo al de los esposos ya mencionados. Cuando oyó los sollozos y se dio cuenta de lo que pasaba, salió, y uno de los salteadores al verla, le puso un revólver en el pecho y le dijo: No hable porque la matamos. La anciana guardó silencio y corrió presurosa a prestarle cuidados a Bruno y al niño para que no los mataran.

Tan pronto como amaneció, Gerardo López se vino para la ciudad a poner el denuncia, y en el camino, al margen de un arroyo, se encontró los papeles extraídos del baúl. Inmediatamente el señor Inspector segundo con su secretario y varios agentes se dirigieron al lugar de los acontecimientos; levantaron los cadáveres y tomaron algunas declaraciones. Ayer les fue practicada la autopsia y fueron sepultados. Mañana daremos los detalles que hemos oído de boca del señor Inspector, advirtiendo que hasta ahora no se ha capturado sino uno de los responsables.

La sociedad pide justicia. Que se aplique la ley inexorablemente a estos malhechores sin moral y sin conciencia, dignos de recibir la sanción extrema que señalan los códigos.

De "Diario del Quindío"

'Buena harina da buen pan'

La mejor panadería del Departamento que es "LA VIENESA" consume únicamente nuestra harina de alta calidad reconocida

FLOR SUPREMA

y por este motivo que sus productos sean los preferidos hoy.

Si es usted panadero, haga lo mismo y progresará su negocio. Si es usted comerciante, acredite su negocio vendiendo artículos de primera calidad a precios razonables.

Agencia exclusiva en Pereira Mejía & Velasco.

Industria Harinera de Caldas

PEREIRA -- Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con terciopelo.

Almacén Americano.

FINISIMO Crispón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta don- de, CARLOS MORENO A.

EL CUENTO DE HOY

La lavan- dera

Por León Tolstoi

La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennings'

Intocado por mano humana.

Jenaro Niño Nieto

ABOGADO

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

QUIERE UD. EMBELLECEER SU CASA ?

EL ALMACEN

"EL BUEN PINTOR"

se encarga de la decoración moderna y elegante de los muros de su casa, imitando papeles de lino, seda, etc. Tenemos el más bello surtido de cartulinas.

Sólo cobramos el trabajo una vez terminado y a su entera satisfacción.

LLAME AL TELEFONO No. 4-0-0

Entre los pensionistas de una casa de huéspedes vivía una lavandera, mujer de treinta años, rubia tranquila, de porte decente y de rostro en- fermizo.

Vivía allí desde hacía algunos años, y nadie tenía nada que echarle en cara; pero en los últimos tiempos se había desarrollado gran inquina contra ella, porque con sus pertinaz impedía dormir a los huéspedes.

La que sobre todo se distinguía en improprios contra la lavandera, era una vieja octogenaria, nariz aguileña y uñas puntiagudas, viuda, según decía, de un militar, muerto en la guerra turco-rusa.

—Es imposible dormir con ese perro que gruñe todas las noches... decía la vieja.

La enferma callaba; debía algunos meses de pupilaje; se sentía culpable, y procuraba hacerse olvidar.

Pero le era imposible ponerse al corriente con la patrona; sus fuerzas disminuían de día en día, y no permitían un trabajo regular.

Durante la última semana no había podido ir al lavadero; permanecía constantemente en su cuarto postrada por la tos que molestaba a todo el mundo, y especialmente a la vieja gruñona.

Por último, la patrona rehusaba dárle más tiempo; la debía ya sesenta "kopeks, y no tenía esperanzas de cobrarlos. Además, todos los huéspedes no cesaban de quejarse de la tos de la lavandera.

Cuando la patrona hubo dado a su deudora orden de desalojar, puesto que no pagaba lo que debía, el júbilo de la vieja no tuvo límites.

La pobre mujer se marchó, pero volvió al cabo de una hora, y la patrona no tuvo valor para expulsarla de nuevo.

—Dónde iré?— decía ella. Dos días transcurrieron sin que se la molestase en lo más mínimo.

Pero al tercer día, un amigo íntimo de la patrona, un hombre que entendía de reglamentos y procedimientos, fué en busca de un procurador; el

hombre de leyes se presentó en la casa Rijanol, espetó un corto discurso a propósito a las circunstancias y puso de patitas en la calle a la lavandera.

Era en febrero; el sol asomaba su luz vergonzosa por entre las nubes, en tanto que las calles estaban cubiertas de nieve; las casas y farolas aparecían con franjas de plata, y el hielo de las fuentes formaba caramelos de colores al recibir los tímidos rayos del sol.

Los trineos de alquiler deslizábanse sobre la nieve endurecida, lanzando quejidos al chocar contra las piedras.

La lavandera subió la pendiente, pasando por donde tocaban los rayos del pobre sol de invierno, hasta que llegó a la iglesia; allí se sentó en los pórticos del templo, siempre al lado del sol.

Cuando éste empezó a declinar, ocultándose detrás de las casas, y la helada recobró con brío su imperio, envolviendo a la noche con su manto de nieve, la lavandera se sintió enferma.... tuvo frío..... se levantó.... ¿Dónde ir?... ¿Dónde?

A la única casa que ella conocía, a la que le había abrigado tanto tiempo; y recobrando el ánimo se arrastró hasta su antiguo domicilio.

Allí llegó cansada, casi moribunda.

Al ir al franquear la puerta, su pié vaciló y cayó, exhalando un debil gemido.

Un hombre pasó..... luego otro.

—Es una mujer borra. ha— pensaron sin duda.

Un tercero tropezó con el cuerpo de la lavandera, y llamó a un empleado de los que amontonaban la nieve.

—Tenéis una borracha casi al lado y no la habéis visto. ¿Aguardáis acaso a que me rompa la nuca?

El empleado se acercó, inclinóse para reconocer el cuerpo de la lavandera, sacó un pañuelo y enjugó su frente.

La lavandera estaba muerta.

BASCULAS MARCA GLOBO para mil y dos mil kilos. ALMACEN AMERICANO,

MAQUINAS DESPULPADORAS MARCA "CALDAS"

en los números medio, 1 y medio, 1 y tres cuartos, 2 y 4. Cambiamos la que salga mala, gastos por nuestra cuenta. Almacén Americano.

TENEMOS UN COLOSAL SURTIDO

de manteles, papel de colga dura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precios no admiten competencia.

JUAN A. MEJIA.

Teléfono No 3-2-0

El Premio de la "CALMARINA"

Pereira, Julio 21 de 1930.

Recibí del señor ALONSO SALAZAR H. cuatro bultos con veintiocho (28) docenas de bebida "CALMARINA" por haber sido favorecido entre los once (11) ganadores de la Vitri- na de la CALMARINA, con el número QUINIENTOS UNO (501).

Pida "CALMARINA"!

Por Jaime Marín Duffo,

PEDRO MARIN GOMEZ

Botica BLANCA

LA QUE RECOMIENDA EL CUERPO MEDICO DE LA CIUDAD

Preparación de OVULOS, SUPPOSITORIOS y esterilizaciones en general.

Unica agencia del maravilloso Jarabe FLAMAND contra las toses rebeldes. Cromógeno, el mejor remedio para las canas. TELEFONO 3-0-9

SE ARRIENDA una casa cómoda, muy central. Llame al Teléfono. 3-5-5

Chocolate "Campana"

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consigue por mayor y al menudeo en el Almacén de los señores EDUARDO ANGEL & Cía.

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS.

Busque premios, en las medias libras hasta por

\$ 5,00

Hapag Kosmos

Compañías Hamburguesas de Vapores

PARA FRANCIA, INGLATERRA, BELGICA, ALEMANIA

MAGDALENA ORINOCO

Los dos barcos más modernos. Motonaves de 15.000 toneladas, que con 16 nudos por hora hacen la travesía Cristóbal-Cherbourg en 17 días. Los camarotes, todos exteriores, tienen las camas sueltas. Camareros y meseros hablan castellano. Cocina según todos los gustos. Salas para bailar, juegos de diversión, piscina de natación

PROXIMAS SALIDAS DE CRISTOBAL

"GALICIA" el 24 de Agosto
"ORINOCO" el 7 de Septiembre
"MAGDALENA" el 5 de Octubre

Hay conexión Buenaventura Cristóbal con nuestros vapores a precios reducidos

Otras salidas:

PARA EL NORTE:
"CERIGO" el 23 de Agosto
"DURAZZO" el 30 de Agosto
"RHODOPIS" [dir. p. Europa] el 4 de Septiembre

PARA EL SUR:
"CARL LEGIEN" el 25 de Agosto
"CERIGO" el 3 de Septiembre
"AMMON" el 5 de Septiembre

Para mayores informes y para la compra de tiquetes, diríjase a la Agencia en Cali:

MAX KANTOROWICZ

Calle 12, Edificio de Roux. Teléfono 9-3-0. Telégrafo: HAPAG. Agencia general en Buenaventura: HAMBURG.-AMERIKA LINIE DE COLOMBIA. S. A.

Nuevo surtido

Del exterior y de Medellín, acabo de recibir variado surtido de mercancías.

CARLOS MORENO A.

MAQUINAS No. 44 para casa marca Chattanooga con motor de 6 H. P., equipos completos.

Almacén Americano.

TELEGRAMAS DEMORADOS

(AGOSTO 21)

Bedoya José
Bohorquez Pedro Julio
Gómez Alonso
Hoyos Miguel
Hernández Paulina
Hernández María Antonia
Mejía Jesús A.
Orózcó Benildo
Pérez Zoila

Movimiento de cárcel

(AGOSTO 21)

Fraude a la Renta	1
Escándalo	1
Heridas	1
Desobediencia	1
Homicidio	1

DE TATAMA

en donde ejerce con todo éxito su profesión médica, ha venido a la ciudad el doctor Guillermo Echeverri, a quien saludamos atentamente,

UN CORTO CIRCUITO

Anoche hubo un corto circuito en la carrera 9ª, cruce con la calle 16. La oportuna intervención del Cuerpo de Bomberos evitó una catástrofe grave.

DE CHINCHINA

se encuentra entre nosotros Dn. Carlos Salazar, a quien saludamos con toda atención, deseándole una grata estadía en Pererira.

DE CALI

regresó don Herberto González. Nos complacemos en saludarlo con toda atención.

EN VIAJE

de negocios sigió para Cali, don Victor Palacios, a quien despedimos con toda atención.

Empieza una nueva era en la fabricacion de CIGARROS en Colombia...

DELICIOSO AL PRINCIPIO

EN LA MITAD

AL FINAL

CIGARROS SUPERFINOS LA COLOMBIANA HIDALGO

Declaraciones de "Ramírez Moreno"

EL CONSERVATISMO HA BATIDO LOS RECORDS DE LA ABYECTA LISONJA

"Nuestros hombres se van de bruces cuando tropiezan con la más leve oferta y no resisten....."

El doctor Augusto Ramírez Moreno, que hace parte del combatido grupo de los Leopardos y desempeña en la actualidad el cargo de secretario de hacienda de Cundinamarca, ha hecho a uno de nuestros redactores declaraciones relacionadas con la política conservadora, particularmente con la unión. Los fogosos conceptos del doctor Ramírez traducen el malestar que se siente ya en algunas zonas del conservatismo, con la designación de ciertos personajes, a quienes se ha encargado de llevar a cabo la reconstrucción conservadora.

Preguntamos al doctor Ramírez:

—Qué puede usted contar sobre política conservadora?

—No pertenezco al congreso y por ello me limito a saber lo que murmura el público. Quiéren nombrar los de la mayoría una comisión interparlamentaria que los guíe, y piensen simultáneamente en Silvio Villegas y Arturo Hernández, lo cual equivale a la parálisis; creen que la fórmula de unión conservadora se traduce así: mezcla de los contrarios y argamasa heterogénea. Y yo entiendo las entidades directivas como un todo homogéneo cuyo dinamismo no se ejercite simultáneamente en direcciones contrarias, sino que vaya a un mismo sentido perenne. Cuando se trata de elecciones dentro de la mayoría, ésta se divide en clases, y repártese en grupos que piden representación y beligerancia por razones geográficas o por motivos de baja estofa política. Nuestros parlamentarios no han comprendido que la base de la unión debe ser una plataforma de ideas, una teoría de objetivos tácticos realizables inmediatamente, y que a falta de un jefe de carne y hueso, debemos proclamar capitán nuestro al espíritu de Sacrificio. Si los hombres hábiles para la comisión interparlamentaria son caucanos todos, pues que no se le recatee al Cauca a pretexto de que hay varias mulas de otros departamentos que quieren figurar; si sólo dos hombres viejos pueden prestar un servicio, debe excluirse a

estorbosos jóvenes, y sólo los Leopardos son capaces de aniquilar un día al enemigo, entrégueseles sin envidia y sin miedo la dirección del ataque. Pero allí no hay espíritu de sacrificio, sino una fraternidad melosa y fanfarrona que desprecia, porque al primer choque con la acción se quiebra.

Habíamos realizado en el gobierno la hazaña cristiana y estupenda de ver las cosas desde el punto de vista del adversario, porque en nuestros cálculos siempre debían entrar las oposiciones entusiastas; pero ahora cada problema político se resuelve con proyecciones hacia el partido conservador y no con el pensamiento de la repercusión que nuestras maniobras pueden tener en el ejército liberal. Para resolver los problemas de nuestra política doméstica jamás piensan nuestros parlamentarios en el liberalismo. A propósito de éste, acaso convendría decir que cuando el presidente parece resuelto a moderarlo (vamos a ver si se deja) ha batido todos los records plebeyos de la abyecta lisonja. Nuestros hombres se van de bruces cuando tropiezan con la más leve oferta y se declaran resueltos a resistir a todo, menos a la tentación.

Milagrosamente el congreso no ha enviado comisiones que acompañen en su viaje a palacio los objetos de mensaje del señor presidente.

Hay valores de primer orden entre la mayoría conservadora, pero el temor de contrariar las realidades parlamentarias, el pánico femenino de quedarse solos, les impide electrizar su cólera con ese ambiente claudicante. No se trata de hacer obra de oposición a la tarea patriótica que parece listo a desarrollar el gobierno, sino de recomponer los añicos de nuestro decoro, de darnos una disciplina dentro de la cooperación, de mantenernos como un gran partido al cual debe la república su fisonomía política.

"EL ESPECTADOR"

TRAPICHES Chattanooga No. 22 y 23 los únicos que sirven.

Almacén Americano.

Señora, Señor

El más hermoso surtido de relojes de vestíbulo, de Mesa y de Pared. Aretes, Medallas y Cadenas de Oro. Anillos de Diamante, montados en Platino y Oro blanco. Aderezos de Oro para niña.

RELOJERIA Y JOYERIA CALDAS
PLINIO GIRON G.
PEREIRA
TELEFONO No 4-3-8

AL TELEFONO 588

Puede Ud. llamar para lo q' se le ocurra relacionado con el maravilloso Café

"BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnifico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO. Edificio Rojo. Tenga presente: teléfono 5-8-8 El Propietario, JUAN TRUJILLO

El doctor SIXTO MEJIA

Ha instalado un aparato de Diatermia para cáncer superficial, inflamaciones internas afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

Cisco

Vendemos permanentemente, al mejor precio.

TRILLADORA CENTRAL.

REPUESTO

(VIENE DE LA 3ª)

de sus dolencias se encuentra ya nuestro querido amigo don José Alcaraz, a quien felicitamos por esta grata noticia.

DE SANTA ROSA

vino hoy el señor Guillermo Villegas, personero de aquel municipio. Lo saludamos con toda atención.

de la plaza de Bolívar; en seguida me voy donde mi compadre Mario Arana—ahora días cuando se iba a pedir Alcalde—era donde don Alejandro Gutiérrez que se hacía esta primera visita, pero “los tiempos cambian”.... En seguida hago reunir la “Nieves del Ruiz” que ahora es algo así como el Directorio de los otros tiempos, una vez en medio de todos esos blancos, vestidos con túnicas de género y señalado cada uno con la herramienta del trabajo a que es más aficionado, les largo mi cuento.... Señores: la hegemonía está en peligro. La paz de los hogares está turbada, no creen ustedes que el hombre para ese puesto es mi “compadre” Sisebuto García?..... En las últimas elecciones votó “sin descanso” por el doctor Olava Herrera; cada vez que se emborracha grita por lo menos sus “seis veces” que viva el gran partido.... en la guerra pasada le fueron robadas entre otros muchos animales, la mujer y tres mulas, tiene pues méritos más que suficientes para que le den el puesto.... La “reunión” a que asistí, me dijo que estaba completamente de acuerdo con mis propósitos y que la “iba a meter toda” en favor de mi candidato....

Nos fuimos a donde don Emilio, que es el que llaman Gobernador. Serio el hombre, a su lado un señor gordo, de antojos, coloradito él como nacido en Salento pasaba que pasaba telegramas y más telegramas....

—Buen día, señores, grité desde la puerta.

Nadie me contestó. Tal vez por habérseme olvidado dejar los zamarros en la Asistencia, esos dos “tipos” ni siquiera me daban el saludo....

Al rato un señor que estaba “aventando” máquina allí, me dijo así en un tono como para matar un alacrán:

—Qué quería el señor?

—Pues.... yo que vengo a qué donde vustedes, a solicitarles que nombren alcalde de mi pueblo a mi compadre Sisebuto, él—que no lo diga yo—que estoy ligado por el parentesco, pero la verdad es la verdad, es un miembro de la pura “concentración”, pues tan es así que yo que vivo pared de por medio, no he podido saber bien si mi compadre es o no es.... Vea, perdone, la comparación, pero a mi compadre hay que agarrarlo del pico para saber si es pollo o polla....

—El tipo para ese puesto, yo creo que ustedes harían una magnífica obra nombrándolo... con que, qué me dice el joven...

NUESTRO No. 500

EL 26 DE SEPTIEMBRE aparece nuestra edición No. 500, siendo el primero y único diario en la ciudad

500

que ha llegado en tal forma a esta cifra.

Preparamos una edición extraordinaria con 50 páginas de lectura.

Prepare sus avisos y propagandas para la gran edición extra.

Ocupe Ud. siempre la Tip. “Variedades” Teléfono 2-6-6

—Pues yo no puedo decirle nada, señor, porque yo no soy sino un cartero que vine a traer un telegrama aquí para el “doctor” Latorre....

—Ah! de modo que Ud....

—No señor, yo no soy “nada” el gobernador, no he llegado a serlo ni una vez....

Todavía no me desconsolé del “pipo”. Recordé que en otra época daba un resultado magnífico el “hablar” de estos tratos con el Obispo y allá me fui. En la puerta un joven buen mozo él, simpático y que todavía no parece que fuera cura, sino en remojo, me hizo quitar los zamarros de marras, me dijo que amarrara el machito por allí en cualquier palo o que a última hora le dijera a un policía que había en la esquina que se pusiera a conversar con él.... y escaleras arriba llegué donde estaba el “padre Salazar” como lo llamábamos en Sonsón....

—Excelentísimo señor, bueno... yo venía a ver si Ud....

Haber hijo, me respondió con amantísima voz el Prelado, pues que yo quería señor pedirle a Ud. que interceda para que nombren Alcalde de mi pueblo, al compadre Sisebuto, un hombre bueno en toda la extensión de la palabra. Es josefino, hijo del Corazón de María y emparentado con otros corazones. Pertenece a la cofradía de las madres católicas, en las últimas elecciones votó “siete” veces por el General Vásquez Cobo y con el Padre la va a partir de un confite.... Yo creo que ese es el hombre....

El señor Obispo que ya se ha “despreocupado” bastante de uno de las recomendaciones “por aquello de la uva” me

contestó que él sentía muchísimo no poderme servir en este asunto, por que ya—desgraciadamente—no era la época aquella de Pompilio, Daniel, el Chato y demás tipos tan formales y tan complacientes.... y “extremecido partí a golpe, por en medio de la pampa solitaria, cuyo vasto horizonte ennegrecía la noche”.

En Guayabito se me cansó el macho y lo que son las malas, a pata llegué a la casa, con un hambre de tres filos y dispuesto a no volverme a meter en estos líos, en los cuales se fracasa casi siempre.

DON PIO

HACHAS, Machetes, Peñillitas lisos y 3 rayas, marca Aguila.

Almacén Americano

PARA MANIZALES

en viaje de paseo siguió la distinguida y espiritual dama de nuestra sociedad, señorita Ligia Angel, a quien despedimos con toda atención.

DE AGUADAS

nos visita la señorita María Duque, a quien nos complace presentar atento saludo de bienvenida.

DE SANTA ROSA

nos visitó el apreciable caballero don Francisco Elías Recio hijo del fundador de esta ciudad don Elías Recio, muerto hace poco en Buga. Lo saludamos con toda atención.